

VIDA NACIONAL

Diciembre, 1945

CAMINO DE LA NORMALIDAD, Diciembre y el Año han expirado en medio de una creciente serenidad de la vida ciudadana, que en las últimas semanas ha llegado a la normal alegría navideña.

Extrañados del país los principales representantes de la política derrocada en Octubre, van tornando a sus hogares buena parte de los presos políticos desde Pedro Sotillo, que salió el día 4, hasta Alfonso Mejía, que quedó libre para la Navidad. El día 1º de Diciembre se dió libertad para las reuniones de partidos políticos, y el alza en las operaciones comerciales y la intensidad en el tráfico capitalino dan la sensación de retorno a la normalidad. Los estudiantes universitarios han vivido un mes regocijado, ya que obtuvieron la anhelada suspensión de los exámenes trimestrales.

ALGUNOS DIRIGENTES SINDICALES del sector comunista extremo no han sido puestos aún en libertad. Se supone que, además de haberse manifestado contra la revolución, pesan sobre ellos otras acusaciones, relativas a administración de fondos de sus sindicatos.

El día dos de Diciembre se publicó un informe sensacional sobre la visita a la Caja del Sindicato de Trabajadores Autobuseros por el Inspector del Trabajo en el Distrito Federal, Alberto Aranguren Zamora. Estracramos algunas noticias del informe.

"En la contabilidad del Sindicato aparecía la erogación de 12 330 bolívares destinados a ayudar a los huelguistas que lucharon contra la Raymond, constructora de los muelles de La Guaira, a mediados de marzo de este año. El delegado de la Federación, Juan Herrera, significó que la cantidad no correspondía a la ayuda recibida por los huelguistas. . .

Situada la inscripción en los libros del Sindicato, se tuvo la evidencia de que tal organismo disponía de 26 879 bolívares en el Banco Mercantil y Agrícola de esta ciudad a título de depósito.

Trasladado el Inspector al Banco Mercantil, encontró que el depósito por la cantidad de 26 879 bolívares está consignado a nombre de Luis Miquilena y Armando Quintero. Jesús Vale, Secretario de Reclamos del Sindicato, explicó que con ello permiten la adquisición de cauchos más expeditivamente. Y en la "AMSA" hubo de comprobarse que las entregas de cotizacio-

nes por pago de cuotas señalados en los libros del Sindicato no estaban acordes con sus equivalentes en los libros de la Compañía. Generalmente se notó una diferencia de más de cinco mil bolívares entre el dinero que el señor Miquilena recibía y el que entregaba al Sindicato. La visita a la compañía puso de relieve la existencia a favor del Sindicato de un saldo deudor de 46 388 bolívares que corresponde exactamente con la comprobación arrojada por los libros del Sindicato. Hay en los libros de este organismo erogaciones para gastos generales no comprobadas, partidos para pago de personal, donde el nombre de Luis Miquilena tiene en su casillero hasta por cuatro mil bolívares mensuales. Igualmente aparece, como funcionario del Sindicato, el doctor Angel J. Márquez cuando aún no había concluido su carrera de abogado. Y se certifica que una refrigeradora fué vendida perdiendo el Sindicato más de mil ochocientos bolívares".

("El País", 2 de Diciembre).

Este y otros hechos explican la actitud, al parecer hostil, del Gobierno ante el comunismo. Aunque tal vez sea más preciso afirmar, ante el sector más extremista del comunismo venezolano. Por eso encontramos singularmente desconcertante una afirmación del *Newsweek*, que transcribe *El Universal* del día 29 de Diciembre.

"Cambio de Línea de Partido: Los observadores creen que la línea del Partido Comunista de Venezuela está cambiando. Estaba contra la revolución en octubre y trató de provocar tantos inconvenientes a la Junta Revolucionaria como le fué posible, pero ahora parece que se está desplazando para apoyar el Gobierno.

La Junta, como que está modificando su hostilidad hacia los comunistas. Mucha significación se da al actual viaje de tres de los líderes comunistas venezolanos. El propósito ostensible de este viaje es el de explicar a los izquierdistas de otros países latinoamericanos las razones de su cambio de frente".

HAN SURGIDO VARIOS PARTIDOS POLITICOS, que se proponen actuar en la próxima justa electoral para el Congreso Constituyente. El día 12 fué legalizado el **Partido Socialista Venezolano**. Aparece como su ductor y jefe principal el Dr. J. Rojas Contreras. El día 14 recibió la aprobación de la Gobernación del Distrito Federal el **Partido Republicano Democrático**, del que son promotores el Dr. Elías Toro y el Dr. Isaac J. Pardo. En vías de legalización está también el **COPEI** (Comité de Organización Política Eleccionaria Independiente),

que la prensa anuncia como un partido de tendencias derechistas que agrupa prestigiosos profesionales y miembros de la juventud universitaria.

LA CIUDAD DE TOCUYO ha celebrado con justificada magnificencia el 4º centenario de su fundación. La vieja metrópoli de la primitiva Venezuela colonial conserva aún —como muy pocas ciudades venezolanas— vestigios venerandos de su antiguo esplendor. Fué honrada con la Presencia de los miembros del Gobierno **Betancourt, Delgado Chabaud y Ed. Fernández**. En representación de Caracas fué el historiador de la capital, **Enrique Bernardo Núñez**. Estuvo también presente **Rómulo Gallegos**. Actos culturales, religiosos y patrióticos se realizaron con esplendor. Rómulo Betancourt pronunció un interesante discurso de circunstancias. El Centro Histórico Larense celebró una especial velada de singularísimo interés en que disertaron el **H. Nectario María**, el **P. Andrés Masanza** y el académico **Dr. Ambrosio Perera**, a cuya pluma se deben las investigaciones históricas más profundas e interesantes con que se ha preparado la celebración del cuarto centenario tocuayo.

EL VIAJE AL TACHIRA Y LOS ANDES, iniciada el día 14 por el Presidente de la Junta Revolucionaria, señor Rómulo Betancourt y los ministros Vargas, Lander y Fernández, acompañados de un nutrido grupo de jóvenes militares andinos, es tal vez la nota política culminante del mes. Todos los informadores concuerdan en que la Comisión fué espléndidamente agasajada en los pueblos laboriosos de la cordillera, y algo se ha logrado, sin duda, del objetivo perseguido: desmentir el carácter antiandino de la Revolución.

Rómulo Betancourt, pronunció por la "Voz del Táchira" el día 16 el más interesante de sus discursos políticos.

Después de justificar la revolución por la corrupción administrativa del anterior gobierno, señaló los puntos fundamentales del programa político de la Junta. En lo político, democratización del Estado por la autonomía de los gobernantes regionales y Ministros del Despacho, devolviendo además al pueblo su soberanía usurpada, mediante la libre emisión del voto. En lo económico-administrativo educar, sanear, alimentar y domiciliar mejor y más racionalmente al pueblo, especialmente mediante una sincera reforma agraria. En materia industrial prometió la creación de un Instituto de Fomento de la Producción. En materia de abarataamiento del costo de la vida, anunció que el

Gobierno iba a renunciar a una serie de impuestos para reducir el precio de la gasolina, de la harina de trigo, de los alquileres, de la luz eléctrica. En materia de educación una intensa e inmediata campaña nacional de alfabetización.

Otros miembros de la comitiva, sobre todo el Capitán **Mario Vargas**, pronunciaron discursos interesantes en diversas poblaciones del Táchira. Uno de los gestos más significativos de la Jira fué el parcelamiento de la Hacienda **Bramón** en el Distrito Junín.

LAS FIESTAS DE NAVIDAD se celebraron con general alegría popular, gracias a varios decretos gubernamentales que impusieron drásticamente el reparto generoso de utilidades y especiales medidas para la rebaja de las tarifas de luz y alquileres de viviendas y de los precios de los artículos alimenticios. Igualmente saludables han resultado ciertas medidas para la distribución del azúcar y para descongestionar el transporte urbano.

La huelga y el lock-out quedan prohibidos por un importante decreto del día 22 que se supone provocado por ciertos amagos de sabotaje y conatos de huelga del sector comunista autobusero de Caracas, que probablemente tenía ramificaciones en centros industriales del Interior.

LA COMISION DEL ESTATUTO ELECTORAL PARA LA CONSTITUYENTE ha hecho publicas algunas de las determinaciones acordadas. Parece que tendrán voto las mujeres, los jóvenes desde los 18 años, y los analfabetas. A las puertas de las mesas electorales los analfabetas serán provistos de un sobre sellado y de tantas tarjetas de colores como partidos haya en el Estado o zona en que se celebran las elecciones. El analfabeta, con el sello y las tarjetas, se retirará a una parte del local, donde no puedan verlo, introducirá en el sobre la tarjeta correspondiente a su partido y luego irá a la urna a depositarla. En caso de que el sobre contenga varias tarjetas el voto se considera nulo.

LA FECHA DE LA CONSTITUYENTE es todavía dudosa, aunque se ha hablado siempre del mes de Abril, ya que los procesos de peculado están comenzando y en el mejor de los casos, no terminarán antes de dos meses. Esta esperada fecha, el retorno a normalidad constitucional y el problema de si las elecciones de la Constituyente y del Presidente de la República han de coincidir son las interrogantes más agudas de los días finales del mes y del año.